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ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ ПОДГОТОВКИ И РЕЗУЛЬТАТЫ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖА МКС-54/55 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ 
ПРОГРАММЫ КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА 
A.Н. Шкаплеров, А.А. Курицын, А.И. Кондрат, В.А. Копнин, Д.Е. Рыбкин, 
Е.И. Корзун 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-54/55 
на борту транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз МС-07» и 
Международной космической станции (МКС). Дан обзор задач, решаемых 
при выполнении ВКД. 
Ключевые слова: задачи подготовки экипажа, космический полет, 
Международная космическая станция, научно-прикладные исследования и 
эксперименты. 
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Main Tasks of Training and Results of Activity of the ISS Crew for 
Expedition 54/55 When Carrying out the Mission Plan.  
A.N. Shkaplerov, A.A. Kuritsyn, A.I. Kondrat, V.A. Kopnin, D.E. Rybkin, 
E.I. Korzun 

 

The paper considers results of the ISS-54/55 crew activity aboard the Soyuz-MC-07 
spacecraft and the ISS. The tasks solved when performing extravehicular activity are 
reviewed. 
Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific 
applied research and experiments. 
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МЕДИЦИНСКИЕ АСПЕКТЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ 
ПОЛЕТА ЭКИПАЖА МКС-54/55 (ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗ) 
В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова, Е.Г. Хорошева,  
В.В. Криволапов 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения 
полета экипажа МКС-54/55. Дается краткая характеристика 
функционирования систем медицинского обеспечения полета и поддержания 
стабильности среды обитания космонавтов на РС МКС. Подведены итоги 
выполнения рекомендаций медицинских специалистов, программы 
медицинского контроля и использования бортовых средств профилактики 
нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 
Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, 
система профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Aspects of Ensuring Safety of the Flight of the ISS Crew for 
Expedition 54/55 (Express Analysis) 
V.V. Bogomolov, V.I. Pochuev, I.V. Alferova, E.G. Khorosheva, V.V. Krivolapov 
 

Abstract. The paper shows the results of medical maintenance of the ISS-54/55 expedition 
and gives a brief description of operation of the medical support system and maintaining the 
stability of human environment aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up results of 
implementing medical recommendations, program of medical monitoring and the use of 
onboard means designed to prevent the alteration of cosmonauts'  
health status in spaceflight. 
Keywords: medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, 
work/rest schedule. 
 

REFERENCES 
 
Bogomolov Valery Vasilievich – Doctor of Medical Sciences, Professor, State Science Center 
of the Russian Federation – Institute of Biomedical Problems of the RAS. 
 

E-mail:  
 
Pochuev Vladimir Ivanovich - PhD in Medical Sciences, Senior Researcher, Department Head-
physician of the highest category, FSBO “Gagarin R&T CTC”. 
 

E-mail: V.Pochuev@gctc.ru 
 
Alferova Irina Vladimirovna – PhD in Medicine, leader of the mission medical support group, 
State Science Center of the Russian Federation – Institute of Biomedical Problems of RAS. 
 

E-mail: 
 
Khorosheva Elena Grigorievna – Senior Researcher, State Science Center of the Russian 
Federation – Institute of Biomedical Problems of the RAS 
 

E-mail:  
 
Krivolapov Vladimir Vsevolodovich – Senior Researcher, State Science Center of the 
Russian Federation – Institute of Biomedical Problems of RAS 
 

E-mail:  
 
 
 
УДК 004.9 
 

ОСОБЕННОСТИ РЕАЛИЗАЦИИ ОБРАБОТКИ, ОТОБРАЖЕНИЯ И 
РЕГИСТРАЦИИ МУЛЬТИМЕДИЙНЫХ ДАННЫХ ДЛЯ ТРЕНАЖЕРНЫХ 
КОМПЛЕКСОВ ЦПК.  
Б.С. Долговесов, М.А. Городилов, М.Ю. Шадрин, В.И. Брагин 
 

Аннотация. В статье рассмотрены особенности построения аппаратных и 
программных решений по обработке, отображению и регистрации видео- и 
аудиоданных для тренажерных комплексов ЦПК, позволяющих в реальном 
масштабе времени эффективно решать задачи информационного 
обеспечения, контроля и анализа процесса подготовки космонавтов. 
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Ключевые слова: тренажерные комплексы, мультимедийные данные, микшер-
коммутатор,  мониторинг,  отображение данных, реальный масштаб времени.  
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The Features of Implementation of Processing, Displaying and Recording 
Multimedia Data for the Simulator Complexes at the CTC.  
B.S. Dolgovesov, M.A. Gorodilov, M.Yu. Shadrin, V.I. Bragin 
 

Abstract. The paper discusses the features of the hardware configuration and software 
solutions on processing, displaying and recording video and audio data for the CTC’s 
simulator complexes that allow executing the tasks of information support, control and 
analysis of cosmonaut training process efficiently. 
Keywords: simulator complexes, multimedia data, mixer-switch, monitoring, video 
recording, data displaying, real-time scale. 
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УПРАВЛЕНИЕ МОБИЛЬНЫМ РОБОТОМ КОСМИЧЕСКОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ С ПРИМЕНЕНИЕМ ВИРТУАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ 
А.В. Сергеев, М.Ю. Гук 
  

Аннотация. Статья посвящена вопросу управления мобильным космическим 
роботом с помощью многомодального интерфейса с использованием 
виртуальной реальности. Рассматривается вариант многослойной виртуальной 
среды с различными интерактивными элементами, предназначенными для 
построения траекторий движения робота. 
Ключевые слова: мобильный робот, виртуальная реальность, индуцированные 
среды, многомодальные интерфейсы. 
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Mobile Space Robot Control with the Use of Virtual Reality.  
A.V. Sergeyev, M.Yu. Gook 
 

Abstract. The paper considers the problem of controlling a mobile space robot using a 
multimodal interface based on virtual reality. A variant of a multi-layer virtual 
environment with various interactive elements intended for the construction of the 
robot motion trajectories is considered 
Keywords: mobile robot, virtual reality, induced environments, multimodal interfaces. 
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К ВОПРОСУ О КОМПОНОВКЕ БОРТОВОЙ КОСМИЧЕСКОЙ 
ОРАНЖЕРЕИ ДЛЯ ПИЛОТИРУЕМЫХ КОСМИЧЕСКИХ КОРАБЛЕЙ.  
Ю.А. Беркович, С.О.Смолянина, А.Г. Железняков, А.С. Гузенберг 
 

Аннотация. В статье обсуждаются различные варианты бортовых оранжерей 
для обогащения рациона космонавтов свежей витаминной зеленью. 
Обоснованы преимущества космических оранжерей с высшими растениями 
перед установками для проращивания зерна злаковых культур и 
микроводорослевыми культиваторами. В ряде конструкций отечественных и 
зарубежных оранжерей, способных работать в условиях космического полета, 
выделены два основных класса: с плоскими и выпуклыми посадочными 
поверхностями. Приведено сравнение конструктивных и эксплуатационных 
характеристик, выявившее преимущества конвейерной космической 
оранжереи с цилиндрической посадочной поверхностью для выращивания 
овощных культур на борту пилотируемого космического аппарата.  
Ключевые слова: пилотируемые космические корабли, космическая 
оранжерея, цилиндрическая посадочная поверхность, овощные культуры. 
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Revisited the Configuration of Space Greenhouse for Manned Space Vehicles. 
Yu.A. Berkovich, S.O. Smolyanina, A.G. Zheleznyakov, A.S. Guzenberg 
 

Abstract. The paper discusses various options for space greenhouses to enrich the 
cosmonauts’ diet with fresh vitamin greens. The advantages of space greenhouses with 
higher plants as compared with installations for germinating cereals and microalgae 
cultivators are substantiated. In a number of designs of domestic and foreign greenhouses, 
capable of operating in space flight conditions, two main classes are distinguished: with flat 
and convex planting surfaces. A comparison between the constructional and operational 
characteristics has revealed the advantages of a conveyor space greenhouse with the 
cylindrical planting surface for growing vegetable crops aboard a manned space vehicle. 
Keywords: manned spacecraft, space greenhouse, cylindrical planting surface, vegetable 
crops. 
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СЪЕМКА ПОВЕРХНОСТИ ЗЕМЛИ С БОРТА ПИЛОТИРУЕМЫХ  
КОСМИЧЕСКИХ АППАРАТОВ (1961–1964): ОТ КИНОКАМЕРЫ К 
ФОТОАППАРАТУ.  
Д.Ю. Щербинин  
 

Аннотация. Наблюдение и фотографирование поверхности Земли являлись 
частью программы научных наблюдений, выполнявшейся экипажами 
космических кораблей серии «Восток». Во время суточного полета 
трехместного корабля «Восход-1» эти исследования были продолжены. В 
статье описаны основные технические средства для выполнения задач 
наблюдения и регистрации земной поверхности во время полетов кораблей 
«Восток» и «Восход-1», рассмотрены основные результаты и выводы, 
сделанные на основании анализа полученных фотоснимков. 
Ключевые слова: фотографирование поверхности Земли, фотосъемка в 
космосе, киносъемка в космосе, пилотируемые полеты в космос, космическая 
фототехника, история пилотируемой космонавтики. 
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Shooting of the Earth's Surface From the Board of Manned Space Vehicles 
(1961–1964): From a Motion Picture Camera to a Still Camera  
D.Yu. Shcherbinin 
 

Abstract. Monitoring and photographing of the Earth's surface were the essential part of the 
scientific observations program carried out by the crews of the "Vostok" spaceships. These 
observations were continued during the 24-hour flight of the three-man “Voskhod-1”. The 
paper describes the main technical devices for observing and surveying the Earth's surface 
during flights of the "Vostok" and “Voskhod-1” and considers the main results and 
conclusions made on the basis of an analysis of the obtained photo and video materials.   
Keywords: shooting of the Earth's surface, photographing in space, filming in space, 
manned space flights, space photographic equipment, history of manned space exploration. 
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МНОГОМОДАЛЬНЫЕ ИНТЕРФЕЙСЫ ДЛЯ СЕРВИСНЫХ РОБОТОВ 
(АНАЛИТИЧЕСКИЙ ОБЗОР) 
И.А. Кагиров, А.А. Карпов 

Аннотация. Рассмотрены роботизированные платформы, оснащенные 
многомодальным интерфейсом. Проанализированы тенденции 
применения различных каналов обмена информацией с пользователем в 
зависимости от сферы применения робота. Сложившаяся ситуация такова, 
что роботы с многомодальным интерфейсом практически не 
задействованы в таких сферах, как логистика, сельское хозяйство, 
медицина и – с некоторыми оговорками – оборонные технологии, 
космические исследования. При этом специфика последних трех сфер 
заставляет использовать редко применяемые в других сферах каналы 
обмена информацией с человеком. 

     Ключевые слова: многомодальные интерфейсы, робототехника, 
ассистивные технологии, сервисные роботы, коллаборативная 
робототехника, космоботы, человеко-машинное взаимодействие, 
роботизация. 
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Multimodal Interfaces for Service Robots (Analytical Overview).  
I.A. Kagirov, A.A. Karpov 
 

Abstract. Robotic platforms equipped with a multimodal interface are considered. 
Some trends of applying various channels of information exchange with the user are 
analysed depending on the scope of robot application. The current situation is that the 
robots with a multi-modal interface are practically not used in such domains as 
logistics, farming, medicine, and, with certain reservations, in defense and space 
technologies. At the same time, the special features of the three latter spheres make it 
necessary to use rarely applied strategies of human-machine interaction. 
Keywords: multimodal interfaces, robotics, assistive technologies, service robots, 
collaborative robotics, space robots, human-machine interaction, robotization. 
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У ИСТОКОВ РОССИЙСКОГО КОСМИЧЕСКОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
С.А. Жуков, И.М. Моисеев  
  

Аннотация. 20 августа 1993 года был принят, а 6 октября 1993 года 
опубликован и вступил в силу Закон Российской Федерации «О космической 
деятельности». Тем самым была создана отправная точка и заложены 
принципиальные основы правового регулирования космической деятельности 
в России. В статье дается хроника разработки законопроекта, обзор событий и 
дискуссий, предшествующих принятию первого российского «космического» 
закона. 
Ключевые слова: Закон, космическая деятельность, космическое право, 
правовое регулирование, Верховный Совет, Президент Российской 
Федерации, Российское космическое агентство, Московский космический 
клуб. 
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At the Origins of Russian Space Legislation.  
S.A. Zhukov, I.M. Moiseyev 
 

Abstract. The Law of the Russian Federation “On Space Activities” came into force on 
August 20 and was published on October 6, 1993. Thus, the starting point was created and 
the fundamental principles of the legal regulation of space activities in Russia were laid. 
The paper chronicles the drafting of the bill, reviews the events and discussions preceding 
the adoption of the first Russian «space» law. 
Keywords: Law, space activities, space law, legal regulation, Supreme Council, President 
of the Russian Federation, Russian Space Agency, Moscow Space Club. 
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ИТОГИ ОТКРЫТОГО КОНКУРСНОГО ОТБОРА КОСМОНАВТОВ 
2017–2018 гг. 
Ю.И. Маленченко, А.А. Курицын, Е.В. Андреев 
 

Аннотация. В статье рассмотрены предварительные итоги второго открытого 
отбора в отряд космонавтов Госкорпорации «Роскосмос», проведенного в РФ. 
Ключевые слова: отряд космонавтов, отбор космонавтов, конкурсная 
комиссия, Госкорпорация «Роскосмос». 
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Results of the Open Competitive Cosmonaut Selection of 2017–2018.  
Yu.I. Malenchenko, A.A Kuritsyn, E.V. Andreev 

 

The paper considers preliminary results of the second open cosmonaut selection for the 
cosmonaut corps of the “Roscosmos” State Corporation, conducted in the Russian 
Federation. 
Keywords: cosmonaut corps, cosmonaut selection, “Roscosmos” State Corporation. 
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